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 Уважаемые работники и ветераны 
энергетической отрасли 

Тюменской  области!
 Поздравляю вас с профессиональным 

праздником! Стабильная работа энергоси-
стемы нашего региона – это основа его эко-
номики и непременное условие комфортной 
жизни каждого человека. Поэтому так ва-
жен ваш труд. 

Энергетики никогда не боялись масштаб-
ных задач. Отрасль сегодня  поступательно 
развивается – модернизируются и вводят-
ся в строй новые генерирующие мощности. 

От всего сердца  хочу поблагодарить за 
добросовестную работу ветеранов предприя-
тий энергетики! Тех, кто прокладывал первые 
линии электропередач, строил электростан-
ции, создавал уникальную для нашей стра-
ны энергетическую систему большой Тюмен-
ской области.

Спасибо всем, кто сегодня стоит на стра-
же энергетической безопасности региона, за 
ваш профессионализм и ответственность!

Желаю вам счастья, здоровья и благопо-
лучия! Пусть тепло и свет, которые вы дари-
те людям, возвращаются к вам благодарно-
стью всех тюменцев! 

В.В. ЯкУшеВ, 
губернатор Тюменской области                            

21 декабрЯ – день энергеТика

Поздравления

Уважаемые энергетики казанского 
района, ветераны труда!

Поздравляю вас с профессиональным 
праздником – Днём энергетика! Свет и тепло 
являются одной из главных составляющих ка-
чества жизни современного человека. Имен-
но от вашего труда напрямую зависит беспе-
ребойная работа промышленных предприя-
тий, школ, больниц, тепло и уют любого дома. 
В вашей работе нет мелочей. Высокий про-
фессионализм, компетентность, ответствен-
ность – характерные черты работников вашей 
профессии. Желаю вам доброго здоровья, 
профессиональных успехов, уверенности в 
завтрашнем дне, достатка и благополучия.

Т.а. богданоВа,
глава района

Уважаемые энергетики казанского 
района, ветераны! 

Примите поздравления от депутатов 
Думы Казанского муниципального района с 
профессиональным праздником – Днём энер-
гетика! Ваш нелёгкий труд направлен на раз-
витие и экономическую стабильность нашего 
района. Будьте здоровы и счастливы, пусть 
удача, успех, благополучие будут вашими по-
стоянными союзниками.

о.а. СобЯнина,
председатель Думы

«Комплексное решение проблем в молочном животноводстве» 
– семинар с таким названием состоялся шестнадцатого декабря на 
базе агрокомплекса «Маяк». В нём приняли участие руководите-
ли сельскохозяйственных предприятий, научные деятели, главные 
специалисты, ветеринары. «Профилактика инфекционных заболе-
ваний крупного рогатого скота – основа рентабельности молочного 
животноводства» – это одна из основных тем семинара. Раскрыл её 
и провёл дискуссию по данной теме технический специалист ком-
пании «Зоэтис», кандидат ветеринарных наук Денис Николаевич 
Пудовкин. Он рассказал животноводам о профилактике инфекци-
онных заболеваний и о лечении больных животных, о симптомах и 
признаках этих болезней, формах и методах вакцинопрофилактики. 
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Проблемы нужно решать 
комплексно

Д.Н. Пудовкин ознакомил присутствующих с наиболее эффектив-
ными препаратами, предназначенными  для вакцинации животных. 
Не менее  важная тема – «Повышение сохранности молодняка». О 
ней говорил  заместитель генерального директора OOO «НИИ Про-
биотиков», доктор биологических наук Юрий Викторович Маркин.

По завершении теоретической части семинара его участники 
побывали  непосредственно на животноводческой ферме агроком-
плекса. Экскурсию для гостей провёл главный зоотехник хозяйства 
куандык алпыспаевич ермеков. Он показал гостям,  как прохо-
дит доение коров роботами-доярами и рассказал о работе агро-
комплекса в целом.

Текст и фото олеси рУф

Приёмная 
Президента

За 10 месяцев текущего года 
в  приёмную Президента Россий-
ской Федерации в Тюменской об-
ласти поступило 2061 обращение 
граждан, их них1239 – в письмен-
ном виде, 822 – в устном. На лич-
ном приёме побывало 816 граж-
дан. Из 1239 письменных об-
ращений на  контроль были по-
ставлены 838. Результаты сле-
дующие: приняты положитель-
ные решения – 33,5 %, приняты 
меры – 18,4 %, даны разъясне-
ния – 48,1 %. Вопросов социаль-
ной защиты населения касаются 
48 % обращений. В основном по-
ступали просьбы об оказании ма-
териальной помощи категориям 
малообеспеченных слоёв насе-
ления и гражданам, оказавшим-
ся в трудной жизненной ситуации. 
Много вопросов касается жилья и 
коммунально-бытового обслужи-
вания населения.

В  неСколько  СТрок  обо  ВСём

штраф 
увеличен

Государственная Дума 12 дека-
бря приняла во втором чтении по-
правки к Уголовному кодексу, кото-
рые серьёзно ужесточают наказа-
ние за нарушение ПДД – вождение 
автомобиля в  нетрезвом состоя-
нии. Если законопроект будет под-
писан Президентом России, то уже 
с 1 июля 2015 года езда  в состоя-
нии опьянения будет считаться уго-
ловным преступлением со всеми вы-
текающими отсюда последствиями. 
За повторное такое нарушение пья-
ного водителя могут посадить за ре-
шётку на два года или оштрафовать 
на сумму 200 тысяч рублей.  Но есть 
и хорошая новость для  законопос-
лушных водителей. Госдума приняла 
законопроект, который вводит «скид-
ку» на штрафы за нарушение ПДД  в 
первые 20 дней с момента наруше-
ния. Правда, «скидка» не будет дей-
ствовать за многие повторные про-
винности автомобилистов.

отдых 
на природе

Любители активного здорового 
образа жизни своё свободное вре-
мя могут провести в зоне отдыха, 
созданной возле деревни Боров-
лянки. Здесь можно пройтись на 
лыжах, полюбоваться природой,                            
подышать свежим воздухом или по-
кататься с горы. Для  отдыха созда-
ны все условия:  проторена лыж-
ня, очищена от снега территория, 
пущены  в действие подъёмник и 
электроосвещение,  подготовле-
ны имеющиеся и куплены новые                        
сноупланы (ватрушки). Спортин-
вентарь можно взять на прокат  на 
Боровлянской лыжной базе.  В  её 
здании  можно переодеться,  по-
греться и перекусить взятыми из 
дому припасами. База будет рабо-
тать во все дни новогодних и рож-
дественских каникул, кроме 1 янва-
ря. Без сомнения, здесь понравит-
ся всем – и взрослым, и детям. Впе-
чатления останутся  великолепные.

 Телефон 
доверия

В отделении МВД России по 
Казанскому району в круглосуточ-
ном режиме работает телефон до-
верия – 4-27-11, по которому жите-
ли района могут сообщить о совер-
шённых преступлениях в отноше-
нии несовершеннолетних, о случа-
ях жестокого обращения с детьми 
в семьях и учебных заведениях, о 
любых совершённых и готовящих-
ся преступлениях, о фактах отка-
за сотрудниками полиции в приё-
ме заявлений о преступлении, по-
жаловаться или дать оценку рабо-
те любого сотрудника отделения. 
Тем, кто звонит по телефону до-
верия, гарантируется конфиден-
циальность. 

Граждане могут позвонить по 
телефону доверия в муниципаль-
ный отдел «Ишимский» МВД Рос-
сии по номеру 8-34551-2-17-09 или 
в управление по Тюменской обла-
сти МВД России – 8-3452-29-14-32.

Поздравление 
от деда  мороза

 
Популярную сезонную услугу 

«Поздравление от Деда Мороза» 
можно заказать в отделениях по-
чтовой связи юга Тюменской об-
ласти, то есть организовать нео-
бычное поздравление для своих 
детей и близких, друзей и коллег.  
Клиенты Почты России могут зака-
зать новогодние подарки и поздра-
вительные письма с доставкой по 
всей стране. В праздничном ката-
логе представлены подарки для де-
тей, электроника и бытовая техни-
ка для дома, новогодние сувениры 
–  всего более 100 товаров на сай-
те и 37 – в печатном каталоге. При 
этом в одну заявку можно вклю-
чить одновременно до 5 товаров. 
Оплатить заказ можно банковской 
картой на сайте 2015.russianpost.ru  
или наличными – при оформлении 
в почтовом отделении.

информации подготовила 
нина роСТоВщикоВа

Внимательно слушают гости выступление специалиста «маяка»
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Николай Абылкасович Брим-
жанов родился и вырос в де-

ревне Кугаево. Другой жизни, кро-
ме сельской,  он себе и не пред-
ставляет.  Деревенская жизнь на-
учила не бояться работы, закаля-
ла  Николая с самого детства. Тру-
диться приходилось без устали. И 
дед, и отец были потомственными 
животноводами. Коровы, овцы, ло-
шади, домашние птицы не перево-
дятся на подворье Бримжановых. 
Каждодневным трудом зарабаты-
вается достаток. 

Здесь же, в Кугаево,  в конце де-
вяностых годов Николай Абылкасо-
вич построил большой уютный кир-
пичный дом. Возвёл его рядом с от-
чей избой, в которой  давно уже ни-
кто не живёт. Старая бревенчатая 
постройка покосилась за давностью 
лет, но снести её Николай не осме-
лится. Святым местом она считает-
ся. Стены отцовского дома словно 
оберегают Николая и его семью от 
недугов, печалей и неудач. Они во-
одушевляют, помогают набраться 
сил и, как кажется Николаю,  бла-
гословляют на выбор правильного 
пути.  Здесь жили родители. Здесь 
прошли годы детства и юности. 
Здесь разгорался очаг и его семьи. 
На этой территории, соединяющей 
два дома, выросли дети Николая, а 
их у него – пятеро. 

 Для Николая Абылкасовича се-
мья – это крепкий тыл и подспорье. 
Он очень любит жену и детей, до-
рожит ими. С особым уважением и 
почтением Николай относится к сво-
им родителям.

 – Кто не чтит отца с матерью,  – 
говорит Николай, – тот походит на 
одинокого всадника, заблудивше-
гося в степи.

 Такому же почитанию он учит и 
своих детей. Семейные ценности у 
казахов – это святое. 

– Для того чтобы добиться в 
чём-либо успеха, нужно не только 
идти в ногу со временем, но и не 
забывать про старый дедовский ме-
тод. Ведь и раньше люди были не 
глупые, поэтому вековой опыт нуж-
но применять сегодня, – говорит Ни-
колай Бримжанов. 

Наверное, поэтому у него всё по-
лучается. До весны нынешнего года 
Николай Абылкасович значился хо-
зяином личного подсобного хозяй-
ства. Семья всегда обеспечивала 
себя натуральными продуктами пи-
тания, а за счёт реализации молока 
Бримжановы получали  хорошие до-
ходы. Но нужно было двигаться впе-
рёд, а не топтаться на одном месте, 
работать не только хорошо, а ещё 
лучше. Бримжановы  не просто уве-
личили поголовье, но ещё и закупи-
ли элитный мясной скот  француз-
ской селекции. На семейном совете 
посчитали, что именно это направ-
ление наиболее выгодное. Нико-
лай Абылкасович дорос до руково-
дителя крестьянского фермерско-
го хозяйства.  

Производством мяса Николай 
Абылкасович Бримжанов занима-
ется недавно. Породистые бычки 
достигнут нужной весовой конди-
ции к 2016 году, а пока они нагули-
вают жир. На сегодняшний день на 

дела  креСТьЯнСкие

Стоит только 
захотеть

В нынешнем году  из тринадцати претендентов на бюджет-
ную поддержку обладателями грантов стали четыре ферме-
ра, в том числе двое из казанского района:  николай абыл-
касович бримжанов из деревни кугаево и максим николае-
вич Панов из баландина.  

подворье Бримжановых 
более сорока голов пле-
менного скота.  «Фран-
цузы» неприхотливы в 
содержании.  Они лег-
ко приспосабливаются 
к нашему климату, не 
нуждаются в тёплом по-
мещении. Важно, чтобы 
не было сквозняков. А 
вот в еде, как говорит-
ся, они разбираются. 
Крепкая кормовая база 
– главное условие для 
их содержания. Брим-
жановы заготовкой кор-
мов занимаются основа-
тельно. Для этого есть 
всё необходимое. И но-
вые  современные трак-
торы, и кормозаготови-
тельный комплекс. А 
самое основное – есть 
земля – угодья, взятые 
в аренду на 49 лет. 

П о л у ч и в  с т а -
тус крестьянско-фер-
мерского хозяйства, Ни-
колай Абылкасович Бримжанов по-
дал заявку в областной департа-
мент сельского хозяйства для уча-
стия в государственной програм-
ме «Поддержка начинающих фер-
меров».   

Глава фермерского хозяйства 
стал обладателем гранта в размере 
одного миллиона рублей. Для этого 
фермеру необходимо было предо-
ставить доказательства  собствен-
ных вложений, а также составить 
бизнес-план на пять лет  на соз-
дание, расширение и модерниза-
цию производственной базы свое-
го КФХ. На полученные деньги Ни-
колай планирует увеличить пого-
ловье до ста бычков элитной мяс-
ной породы.      

Ещё одним обладателем гран-
та стал  Максим Николаевич 

Панов из деревни Баландина. Он 

занимается производством молока. 
Своё крестьянско-фермерское хо-
зяйство Максим Николаевич офор-
мил два года назад. На его подво-
рье 58 голов крупного рогатого ско-
та и более 100 голов овец рома-
новской породы. «… Ходят шуба 
да кафтан» – это про них – «шер-
стяных» овечках.  М.Н.  Панов при-
ехал в Баландина с женой и ребён-
ком из Алтайского края. По профес-
сии он программист. 

 –  Кто бы мог подумать, что ста-
ну фермером, –  смеётся он. – Но 

вот потянуло в дерев-
ню. Давно интересовал-
ся сельским хозяйством.

У начинающего фер-
мера благополучно раз-
вивается производство, 
исполняются планы. 
Главное – деревня ста-
ла родной для его се-
мьи. Изначально поку-
пали молочных коров у 
местного населения. За-
тем привезли породи-
стых тёлочек из СХПК 
имени Чапаева. В сле-
дующем году  Максим 
Николаевич планирует 
увеличить  дойное ста-
до и пашню. На данный 
момент  у него в пользо-
вании 170 гектаров зем-
ли.  Корм для коров он 
заготавливает сам. По-
купать приходится толь-
ко зернофураж. Наме-
ревается фермер обно-
вить и пополнить свой 

Мясо скота французской 
породы высоко ценится. Гур-
маны  называют его   мра-
морным. В городах  это мясо 
стоит порядка пятисот ру-
блей за килограмм.

Финансирование програм-
мы «Поддержка начинающих 
фермеров» осуществляет-
ся из федерального бюджета. 
Она направлена на развитие 
предпринимательской ак-
тивности в сельском хозяй-
стве, а также предоставля-
ет  молодым специалистам 
и семьям возможность для 
создания собственного дела.  

машинно-тракторный парк. 
 – Работать вилами и лопатами  

мы не собираемся, –  говорит Мак-
сим Панов. – Хочу построить фер-
му с полной механизацией и авто-
матизацией производства, где будет 
отдельный доильный зал. Закуплю 
охладители молока  закрытого типа. 
И для полного счастья – ещё бы го-
лов 300 дойного стада. Хочется ре-
ально заработать, а не  просто на-
работаться.   

Незаменимый помощник и со-
ратник Максима Панова –  его отец. 
Он и наставник,  и мудрый  совет-
чик. Вместе они занимаются заго-
товкой кормов, и за хозяйством сле-
дят тоже вместе.  

Предприимчивых и инициатив-
ных людей немного. Талантливая 
молодёжь, живущая мечтаниями 
о богатой жизни, не задумывается 
о том, что достичь успеха  можно, 
не уезжая из родной деревни. Сто-
ит только захотеть. К тому же пред-
приимчивых и инициативных лю-
дей наше государство сегодня при-
ветствует и всячески старается их 
поддержать. 

А если кто-то из молодых дере-
венских парней и девчат стоит, как 
говорится, на распутье, посоветую 
я им побывать в Кугаево и Балан-
дина и пообщаться с героями мое-
го рассказа.     

олеся рУф 
фото Павла кУПцоВа

СообщаеТ «01»

Уберечься от пожара 
несложно

В сельской местности значительное количество пожаров возникает 
в период отопительного сезона. Частые причины ЧП –  неправильное 
устройство и эксплуатация  печей и дымоходов, а также использование 
электронагревательных приборов кустарного производства.

Пожар может возникнуть, если конструкция печи не соответствует 
предъявляемым требованиям, а именно: отсутствуют  противопожарная  
разделка у  дымоходов и  необходимая кирпичная кладка между печью и 
стеной, а также предтопочный лист нужного размера (0,5х0,7).

Крайне рискованно оставлять без присмотра топящиеся печи или по-
ручать надзор за ними малолетним детям.

Часто причиной пожара является перегрев электропроводки. Дело  в 
том, что  электросеть в жилом секторе нередко  монтируется с наруше-
нием требований. Мало того, в связи с длительной её эксплуатацией  те-
ряются защитные свойства изоляции. А использование  приборов кустар-
ного производства создаёт значительную нагрузку на электросеть, что и 
приводит к возникновению аварийной ситуации.

Опасно эксплуатировать провода и кабели с повреждённой изоляци-
ей, пользоваться неисправными розетками. Важно помнить, что, уходя 
из дома, необходимо выключить все электронагревательные приборы.

Соблюдение несложных правил поможет уберечь жильё от пожара, 
сохранить жизнь и здоровье  вам  и вашим близким.

Пресс-служба отделения надзорной деятельности 
по казанскому району

Заместитель губернатора Вя-
чеслав Вахрин информировал, что 
из 50 муниципальных предприятий 
(МУП) в этой сфере с прибылью от 
оказания жилищно-коммунальных 
услуг закончили 2013 год пятнад-
цать – 30% от общего числа. Из 
оставшихся одиннадцать предпри-
ятий сумели компенсировать убыт-
ки за счёт предоставления других 
видов услуг, а 24  так и остались 
убыточными. 

Общие убытки этих предприя-
тий, сообщил замгубернатора, со-
ставили свыше 118 миллионов ру-
блей. Анализ причин их образова-
ния выявил две основные группы 
факторов: недополученные дохо-
ды и завышенные расходы. Среди 
первых Вячеслав Вахрин выделил, 
к примеру, снижение объёмов ре-
ализации,  несанкционированный 
разбор воды и отсутствие договоров 
на пользование водоразборными 
колонками у многих потребителей. 

Получается, что в тех населён-
ных пунктах, где централизованное 
водоснабжение пока не пришло во 
все дома, муниципальные власти 
должны организовать работу  об-
щедоступных колонок. По норма-
тиву, они должны обеспечивать во-
дой жителей в радиусе 150 метров. 
Именно эти граждане и должны пла-
тить за воду, которую разбирают из 
конкретной колонки. Но из неё мо-
гут забирать воду и посторонние 
(например, водители проезжающих 
машин), которые за воду не плати-
ли. Однако и люди, живущие рядом 
с колонками и пользующиеся ими, 
к сожалению, не всегда заключают 
договоры с коммунальными пред-
приятиями и отказываются платить 
за использованную воду. Все расхо-
ды в таких случаях ложатся на МУП. 
Примерно такая же схема недопо-
лучения доходов и в вопросах вы-
воза твёрдых бытовых отходов, осо-
бенно в районах новой индивиду-
альной жилищной застройки (ИЖС). 

Желание отдельных граждан 
«сэкономить», отсутствие заклю-
чённых договоров с собственника-

В  ПраВиТельСТВе  облаСТи

Владимир якушев: 
«коммуналка» 

должна работать 
в любых условиях»

ми домов на вывоз мусора ведут к 
тому, что коммунальщики вынужде-
ны тратить свои средства на убор-
ку территории. А ведь в ЖКХ рабо-
тают специалисты, которые хотят 
получать нормальную зарплату за 
уже выполненную работу.

Муниципалитетам нужно актив-
нее работать с населением, убеж-
дать людей, считает Владимир Яку-
шев, возможно, придётся вводить 
стимулы для этой работы. Напри-
мер, область тратит немалые день-
ги на инженерную подготовку тер-
риторий под ИЖС. Что мешает сде-
лать заключение договоров на вы-
воз мусора одним из условий бы-
строго продвижения муниципали-
тета по этой программе,  предло-
жил губернатор.

Проделав серьёзную аналити-
ческую работу, специалисты де-
партамента ЖКХ разработали ком-
плекс мер, который позволит умень-
шить действие «факторов риска» 
на доходность предприятий отрас-
ли. Кроме организационной рабо-
ты, это ещё и учёба специалистов, 
и приобретение новой техники, и 
многое другое.  

«Нужно найти механизмы, кото-
рые позволили бы предприятиям 
жилищно-коммунального хозяйства 
сохранять доходность, – подчер-
кнул Владимир Якушев. – Мы нахо-
димся в непростой экономической  
ситуации, но «коммуналка» должна 
работать чётко, не создавая  «точек 
напряжённости» для людей». 

Глава региона также поручил 
своему заместителю и руководите-
лям соответствующих областных 
департаментов вернуться к госу-
дарственной программе развития 
ЖКХ, чтобы скорректировать её в 
соответствии с требованиями на-
стоящего момента. «Сейчас нужно 
пересмотреть приоритеты и точно 
рассчитать имеющиеся ресурсы, 
чтобы программа продолжала рабо-
тать и в условиях сокращения бюд-
жета», – отметил губернатор. 

 Татьяна СТеПаноВа 
(пресс-служба губернатора)

николай абылкасович 
бримжанов

максим николаевич Панов

меры по стабилизации финансового состояния муниципальных 
предприятий жилищно-коммунального хозяйства Тюменской обла-
сти обсуждались 15 декабря на очередном заседании президиума 
регионального правительства. Поручение проанализировать ситу-
ацию в ЖкХ и предложить пути решения этой проблемы губерна-
тор Владимир Якушев дал в марте 2014 года.
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Статья Л. Инозенцевой  «Ильин-
ский ДК: прошлое и настоящее», 
опубликованная в районной газе-
те за 15 октября,  вызвала у меня, 
да и не только у меня, некоторое 
недоумение. Не хочу никого оби-
деть, но кое с чем в той статье я 
не согласна. Действительно, в 1973 
году директором ДК была принята                          
М.Д. Литвиненко,  человек  с боль-
шим жизненным опытом, энергич-
ная, ответственная, с хорошими 
организаторскими способностями. 
Она освобождала участников ху-
дожественной самодеятельности 
от многих мелких забот. Если гото-
вился выезд с концертом, то у неё 
было уже всё налажено, реквизит 
разложен по чемоданам. Все зна-
ли, где что взять. Мария Дмитри-
евна разбиралась с причинами от-
сутствия самодеятельных арти-
стов и собирала коллектив в пол-
ном составе.

Но вот её  роль   в строитель-
стве нового ДК слишком преувели-
чена. Она устроилась на работу в 
1973 году, и, как автор той статьи 
утверждает, «по её инициативе на-
чалось строительство ДК,  а в 1975 
году новый дом культуры был уже 
открыт». Фантастика…

Давайте совершим небольшой 
экскурс в прошлое. В 1966 году со-
вхоз «Ильинский» возглавил моло-
дой директор Ю.Н.  Шустов. Хочу за-
метить: Ильинке везло с директорами 
совхоза. Каждый интересовался во-
просами культуры, многое делалось 
для её развития на селе, по мере 
возможностей  укреплялась матери-
альная база учреждений культуры. 
С именем Ю. Шустова связано стро-
ительство нового ДК в Ильинке, про-
двигал он, как мог, строительство но-
вой школы. Много строил В.А. Абра-
мов, в том числе  объекты культуры: 
клуб в Благодатном, музей и библи-
отеку  в Ильинке.

Подрядчиком строительства но-
вого дома культуры в Ильинке была 
Ишимская ПМК-66. Началось его 
строительство ещё в конце 60-х го-
дов, а проект соответствовал отпу-
щенным финансам (смете). Конеч-
но, хотелось лучшего, но нам до-
стался ДК спортивного типа. Совхо-
зу «Ильинский» пришлось вложить 
немало средств, чтобы  его достро-
ить. Заселяли  дом культуры  без 
сдачи и приёма  здания, этот про-
цесс затянулся надолго, так как мно-
го было недоделок.

На средства совхоза был смон-
тирован подвесной потолок, обла-
горожены стены, оформлен фа-
сад. И вот уже в течение 39 лет 
здесь что-то переделывается, ре-
монтируется, переоформляется. 
Располагать здесь библиотеку не 
планировалось. Она в то время 
находилась  в  добротном  зда-
нии гостиницы и столовой. Но в 
1976 году сгорело помещение цен-
тральной  конторы совхоза, и би-
блиотеку переселили в ДК, а кон-
тору  – на её место.

Жаль, что материал о  прошлом 
ДК в статье ограничивается только 
1973 годом, а старое здание пока-
зано для большего эффекта каким-
то «разбитым корытом». Надо учи-
тывать, что культура всегда финан-
сировалась по остаточному прин-
ципу. Денег отпускали минималь-
но. Но  история старого ДК очень 
интересная, и её  стоит вспом-
нить. Молодость почти всех живу-
щих и здравствующих ныне и тех, 
кто  ушёл уже в мир иной, связана 
именно с тем зданием ДК – дере-
вянным, тесным, бедным, но бога-

тым содержанием. Ведь мы долж-
ны говорить не просто о каком-то 
здании, а о развитии культуры на 
селе, о соответствии духовным за-
просам населения и организации 
его досуга. Сколько  интересных, 
талантливых специалистов и про-
сто энтузиастов работало у нас в 
старом ДК! И сколько было откры-
то самобытных талантов!  Вот не-
которые исторические факты.

В 1925 году учреждение культу-
ры называлось Народным домом. 
Здесь проводились все сельские 

Петрович, заведующий клубом. Го-
товят  большие и серьёзные спектак-
ли. Выезжают в райцентр, участву-
ют в смотрах художественной само-
деятельности в городе Тюмени. На 
сохранившейся фотографии запе-
чатлён фрагмент  спектакля «Слу-
чай в Грачёвке». Участники: Н. Ильи-
на, первый секретарь РК ВЛКСМ,                                                                  
А. Афиногенов, парторг, В. Белов, 
пионервожатый, В. Богин, учащий-
ся железнодорожного училища, Н. 
Фадеева, учительница, Г. Комаро-
ва, безработная, А. Глотов, шофёр, 

ВозВращаЯСь  к  наПечаТанномУ

о прошлом ильинского 
дома культуры

мероприятия. Молодёжь прихо-
дила потанцевать, «покрутить» (в 
полном смысле этого слова) кино. 
Крутили динамо для воспроизвод-
ства кадров. Елизавета Максимов-
на Глотова, старейший житель села 
Ильинки, вспоминает, что в 1930 
году она стала участницей художе-
ственной самодеятельности, руко-
водил которой энтузиаст, местный 
житель Сергей Матвеевич Раздор-
ских. Ставили большие спектакли. 
В одном из них – «Кристен – сопер-
ник своего господина» – исполня-
ла  роль и она.

Был струнный оркестр: скрип-
ка, мандолина, две гитары, бала-
лайка и барабан. Интересен и со-
став исполнителей: скрипач Мои-
сей Пахт, ссыльный еврей; гита-
ристы Полина Парфёнова, учи-
тельница, и подросток Лиза Гло-
това; барабанщик Иван Смоли-
ков, тоже ссыльный; балалаечник 
Максим Стариков, крестьянин-
единоличник. Оркестр приглаша-
ли для выступлений в Казанское. 
Для этого колхоз снаряжал подво-
ду с коробом. Выступления очень 
нравились жителям, музыкантов 
подолгу не отпускали со сцены. 
Однажды получили премию для 
учреждения культуры: баян, шах-
маты и бильярд. «Эх, нам бы такие 
условия, как сейчас», – сожалеет 
Елизавета Максимовна.

В 50-е годы традиция обраще-
ния к драматургии сохраняется. 
Драматический кружок Ильинско-
го сельского клуба посещают моло-
дые люди разных профессий. Руко-
водит кружком Хевролин Николай 

Г. Харченко, счётный работник.
Норберт Карлович Вальтер тоже 

помнит многое из прошлого. «В те 
годы директором ДК был Анатолий 
Евланов, – рассказывает старо-
жил. – Порядок в учреждении куль-
туры  был исключительный. Мужчи-
ны шапки снимали, когда заходили в 
помещение. Многие занимались хо-
ровым пением. Я тоже. Аккомпани-
ровал Виталий Дмитриевич Белов.

В.Д. Белов  –  человек, влюблён-
ный в музыку с детства. Его мама 
Серафима Алексеевна поддержи-
вала его увлечение, покупала му-
зыкальные инструменты, которые 
он легко осваивал, сначала – гита-
ру, гармонь, позднее – аккордеон и 
баян. Виталий  Дмитриевич был не-
заменимым специалистом в сель-
ском клубе, а потом и в ДК. Уча-
ствовал в спектаклях, руководил хо-
ром, под его баян проводились тан-
цевальные вечера.

Это были действительно тан-
цевальные вечера. Исполнялись 
вальсы, польки, краковяк, танго и 
фокстроты. Любили всё и умели их 
танцевать».

Прав Норберт Карлович, всё так 
и было. Он и сейчас может красиво 
вальсировать. А за порядком  посе-
тители клуба следили сами, не по-
зволяли шалостей, оскорбляющих 
присутствующих.

В середине 50-х сельский клуб 
получил статус дома культуры. 
Это и было признанием высокой 
организации досуга сельского на-
селения.

В 60-х годах директором ДК был 
Иван Васильевич Чубов. Механи-

затор по специальности, он слыл 
хорошим организатором, неплохо 
оформлял наглядную агитацию. 
Тогда это было обязательным в ДК. 
Культорганизатором-массовиком 
приняли Рогнеду Фадеевну Ильи-
ну. Это была удивительная женщи-
на, красавица, влюблённая в сце-
ну. Она, многодетная мать, при-
влекла в художественную самоде-
ятельность и своих детей.

ДК в то время работал без вы-
ходных, хотя для работников они, 
конечно, были предусмотрены. 
Приходили семейные пары, приез-
жие и местные жители. Люди пожи-
лого возраста, бывало, чинно рас-
сядутся, посмотрят на молодёжь, 
вспомнят свою молодость, посуда-
чат.  ДК выполнял функции киноте-
атра. Билеты продавались по ме-
стам.  Но никто не ломился, что-
бы занять место получше. 

В 70-е годы ДК был местом тор-
жественной регистрации браков и 
новорождённых.  Отсюда прово-
жали наших мальчишек  в армию, 
здесь чествовали передовиков, 
проводили партийные собрания и 
сельские сходы. Готовились боль-
шие концерты с участием учителей 
и учеников, работников конторы и 
почты, медиков и рабочих совхоза.

Конечно, всё было: хорошее и 
плохое, взлёты и падения. Жизнь 
шла, приходили и уходили специ-
алисты, талантливые и не очень. 
Надо обязательно вспомнить всех 
и написать историю нашего дома 
культуры, только достоверную и об-
стоятельную. И надо спешить, пока 
ещё живы люди, которые многое 
помнят и могут поделиться своими 
воспоминаниями.

В нашей стране 2014 был объяв-
лен Годом культуры. Однако за это 
время мы немного узнали об исто-
рии учреждений культуры, о судь-
бах тех, кто стоял у истоков рай-
онной культпросветработы, не че-
ствовали тех, кто внёс значитель-
ный вклад в развитие отрасли. Но 
исправить недочёт можно в буду-
щем. Время безбрежно.

А традиции того далёкого про-
шлого неплохо бы перенять ны-
нешним работникам, чтобы ДК, или 
по-другому – центр досуга, отвечал  
своему предназначению, был ме-
стом отдыха и творческого разви-
тия сельского населения.

нина крючкоВа
с. Ильинка

фото из фонда 
ильинского музея

Помощь 
семье

на территории казанско-
го муниципального района в 
настоящее время   прожива-
ет  208  детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
(оВз). особая роль в их  вос-
питании и обучении  принад-
лежит семье. 

о  воспитании детей с оВз 
нашему корреспонденту Та-
маре носковой рассказывает 
социальный педагог (предсе-
датель)  психолого-медико-
педагогической комиссии 
(ПмПк) Светлана юрьевна 
ПолУкееВа.

 – В Законе Российской Феде-
рации «Об образовании в РФ» го-
ворится: «Родители являются пер-
выми педагогами. Они обязаны за-
ложить основы физического, ин-
теллектуального и нравственного 
развития личности ребёнка уже в 
младенческом возрасте». Родите-
ли и другие близкие родственни-
ки, постоянно общаясь с ребёнком, 
являются его первыми и главны-
ми воспитателями. Именно от них 
ребёнок приобретает различные 
умения и навыки. Чтобы процесс 
психолого-педагогической  реаби-
литации был более успешным, не-
обходима постоянная поддержка 
реабилитационного процесса в до-
машних условиях со стороны роди-
телей.  Без активного сознательно-
го постоянного участия семьи в этом 
процессе нельзя достичь значимых 
результатов. 

Самые близкие люди в жизни 
каждого человека играют большую  
роль. Особенно важно осознание 
этого для ребёнка, личность кото-
рого ещё  только формируется.  Се-
мья  принимает его таким, какой он 
есть. Дом – это то место, где мож-
но решить возникшие проблемы, 
найти помощь, понимание и сочув-
ствие. Но  семья может стать при-
чиной формирования негативных 
качеств в ребёнке, препятствовать 
его адаптации в меняющихся жиз-
ненных условиях. Именно в семье  
ребёнок усваивает те или иные на-
выки поведения, представления о 
себе и других, о мире в целом. По-
этому важно правильное, адекват-
ное отношение к болезни ребен-
ка, к его проблемам и трудностям. 
Каждая семья по-своему определя-
ет для себя процесс воспитания, но 
каждая же, в силу разных обстоя-
тельств, нуждается в квалифициро-
ванной психолого-педагогической 
помощи. Особенно семьи, воспи-
тывающие детей с ограниченными 
возможностями здоровья.

Одной из форм оказания  психо-
лого-медико-педагогической помо-
щи  является  клуб «Родительский 
университет» под руководством 
социального педагога, учителя-
дефектолога, педагога-психолога. 
На занятиях клуба специалисты 
ПМПК делятся педагогическими и 
психологическими знаниями, по-
могают разобраться в многообра-
зии подходов к воспитанию, здо-
ровью, учёбе и отдыху детей. Кро-
ме того, на встречах, организован-
ных клубом, родители  обменива-
ются опытом, ведь   человек, обла-
дающий личным опытом, помогает 
другим людям, оказавшимся в по-
добной ситуации. 

Заседания клуба проходят 
в кабинете психолого-медико-
педагогической комиссии (адрес 
ПМПК: п. Новоселезнёво, ул. Школь-
ная, 21, здание   Новоселезнёвской 
школы,  тел. 49-116) в последнюю  
пятницу месяца. Начало занятий 
в 15 часов. Приглашаются все же-
лающие.

коллектив ильинского сельского клуба на смотре художественной самодеятельности 
в городе Тюмени. Сценка из пьесы «Случай в грачёвке»

родиТельСкий  ВСеобУч


